

LOS AUTORES

Arturo Anguiano. Profesor-investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana desde 1976. Politólogo de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Doctor en ciencias sociales por la Universidad de París I –Panthéon Sorbonne. Es autor de múltiples artículos y libros sobre diversos temas como el cardenismo, los partidos políticos, la izquierda, las variadas formas de la resistencia social, el Estado, etcétera. Su libro más reciente es *José Revueltas, un rebelde melancólico. Democracia bárbara, revueltas sociales y emancipación* (Pensamiento Crítico, 2017; segunda edición UAM-Xochimilco, 2018). De inminente aparición en la misma editorial *Resistir la pesadilla. La izquierda mexicana entre dos siglos, 1958-2018*.

Gerardo Ávalos Tenorio. Licenciado, maestro y doctor en ciencia política por la Universidad Nacional Autónoma de México. Profesor Investigador Titular “C” de tiempo completo, adscrito al Departamento de Relaciones Sociales de la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, desde 1989. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, Nivel 1. Actualmente es coordinador del Doctorado en Ciencias Sociales de la UAM-Xochimilco. Sus libros más recientes son *La estatalidad en transformación*, UAM-Xochimilco/Itaca, 2015; *La política transfigurada. Estado, ciudadanía y violencia en una época de exclusión* (UAM-Xochimilco, 2016); *Ética y política para tiempos violentos* (MC Editores/CESOP-Cámara de Diputados/Gobierno de Michoacán/UAM-Xochimilco, 2016); *Hegel actual. La paciencia de lo negativo* (UAM-Xochimilco/Gedisa, 2018).

Concepción Delgado Parra. Doctora en ciencias políticas y sociales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Galardonada dos veces con la Medalla Alfonso Caso otorgada al Mérito Académico por la UNAM. Durante 2003 realizó una estancia de investigación en el CeAQ, La Sorbona, París V, con Michel Maffesoli. En 2010 recibió la Beca del Conseil International d’Études Canadiennes. En 2013-2014 fue profesora invitada de la Universidad de Yale, donde colaboró con Seyla Benhabib y Eugene Meyer para trabajar en torno a los nuevos modelos de ciudadanía contemporánea. Premiada en la Convocatoria Gedisa/UACM-2014 con la publicación

AUTORES

del ensayo “Los dilemas de la ciudadanía moderna y la dignidad de los derechos humanos. De Arendt a Benhabib”. Actualmente coordina el Grupo de Investigación Tradición Crítica de la Filosofía del Sujeto y es miembro del Grupo de Investigación en Teoría y Filosofía Política de la UACM. Imparte seminarios en el Posgrado en Humanidades y Ciencias Sociales de la UACM y pertenece al SNI-Conacyt.

Mariela Díaz Sandoval. Doctora en investigación en ciencias sociales por la Flacso-México. Candidata al Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt. Profesora de la Maestría en Ciencia Política del Instituto Internacional de Estudios Políticos Avanzados “Ignacio Manuel Altamirano” de la Universidad Autónoma de Guerrero [madiasan@gmail.com].

Alberto Espejel Espinoza. Licenciado en ciencia política y administración pública por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Maestro en ciencias sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, sede México. Doctor en ciencia política por la UNAM. Profesor del Área Política de la División de Ciencias Socioeconómicas de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel 1. Sus líneas de investigación son: partidos políticos, militancias partidarias, violencia política en razón de género, asociaciones público-privadas, redes sociales y desigualdad. Sobre estos y otros temas relacionados ha publicado diversos artículos de investigación [alberto.espejel.espinoza@gmail.com].

Javier Esteinou Madrid. Doctor en sociología. Investigador Nacional (Nivel III). Profesor Distinguido de la Universidad Autónoma Metropolitana. Premio Nacional de Periodismo 2004; 2010 y 2014. Premio Nacional de Periodismo Pagés Llergo 2011. Miembro del Consejo Ciudadano de Programación del Canal de Televisión del Congreso de la Unión. Autor de múltiples libros y artículos especializados sobre comunicación y cultura en México y América Latina.

José Luis González Callejas. Profesor-investigador adscrito al Departamento de Relaciones Sociales de la UAM-Xochimilco. Doctor en ciencias sociales (relaciones de poder y cultura política) por la misma universidad, maestro en sociología política por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, licenciado en sociología por la UAM-Xochimilco.

Mauricio Guzmán Bracho. Doctor en ciencias sociales y políticas por la Universidad Iberoamericana Santa Fe. Magister en dirección y gestión de los sistemas de seguridad social por la Universidad de Alcalá de Henares, España. Actualmente imparte las asignaturas de Introducción al pensamiento social y político moderno y Lenguaje, cultura y poder en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Reliza una estancia posdoctoral 2017-2019 en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la UNAM. Experiencia docente y publicaciones en temas de metodología de las ciencias sociales, teoría social y política, gobernanza, gobernabilidad y seguridad social.

Alfonso León Pérez. Politólogo y doctor en estudios sociales en la línea de procesos políticos por la UAM-Iztapalapa. Profesor-investigador en el Departamento de Relaciones Sociales de la UAM-Xochimilco. Profesor invitado en la Maestría en Seguridad Nacional del Centro Estudios Superiores Navales de la Secretaría de Marina (Cesnav). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Conacyt. Evaluador de programas sociales a nivel federal y estatal. Líneas de investigación: sociedad civil, organizaciones civiles, democracia, sistemas de partidos y políticas públicas [alopez@correo.xoc.uam.mx].

Juan Pablo Navarrete Vela. Doctor en estudios sociales por la UAM-Iztapalapa. Es profesor-investigador en la Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán de Ocampo. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel I. Sus líneas de investigación son partidos y liderazgo político. Sus publicaciones más recientes: “Desempeño de Morena en los procesos electorales de 2017”, *Apuntes Electorales*, núm. 59, julio-diciembre, 2018, México: IEEM, pp. 133-181. En coautoría con Ricardo Espinoza Toledo, “El desempeño electoral de Morena (2015-2016)”, *Intersticios Sociales*, núm. 15, marzo-agosto, 2018, El Colegio de Jalisco, pp. 241-271. En coautoría con Javier Rosiles Salas, “El Estado de México en 2017: de la hegemonía del PRI al arribo de Morena”, *Revista Mexicana de Estudios Electorales*, vol. 2, núm. 20, segundo semestre, julio-diciembre, 2018, pp. 195-240.

Javier Rosiles Salas. Politólogo por la Universidad Nacional Autónoma de México. Doctor en estudios sociales con especialidad en procesos políticos por la UAM-Iztapalapa. Es profesor-investigador asociado en la Universidad de la Ciénega del Estado de Michoacán de Ocampo. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel candidato. Sus líneas de investigación son partidos políticos, procesos electorales y política gubernamental. Sus publicaciones más recientes: “Gustavo A. Madero: una radiografía de sus gobiernos”, en Francisco Reveles Vázquez (coord.), *Democracia local en la Ciudad de México: la experiencia de los órganos delegacionales*, México: UNAM/Gernika, 2018, pp. 177-228. En coautoría con Juan Pablo Navarrete Vela, “El Estado de México en 2017: de la hegemonía del PRI al arribo de Morena”, *Revista Mexicana de Estudios Electorales*, vol. 2, núm. 20, segundo semestre, julio-diciembre, 2018, pp. 195-240.

Mario Ruiz Sotelo. Doctor y maestro en filosofía por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y licenciado en sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la misma Universidad. Profesor-investigador de tiempo completo en la propia Facultad de Filosofía y profesor de asignatura definitivo en la Facultad de Ciencias Políticas. Es investigador miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Autor del libro *Crítica de la Razón Imperial. La Filosofía Política de Bartolomé de Las Casas* (2010) y, entre otros, de los artículos “Haití: espacio simbólico de liberación” (2016), “El pensamiento filosófico-político de Miguel Hidalgo” (2013) y “El humanismo jesuita” (2009). Obtuvo el Premio Nacional de Filosofía 2006-2007 a la mejor tesis de maestría otorgado por la Asociación Filosófica de México [mariotzin@gmail.com] [https://ingenieria110.academia.edu/MarioRuiz].

AUTORES

Hugo Enrique Sáez A. Filósofo, profesor-investigador de la UAM-Xochimilco desde 1980 a 2015. Entre sus libros publicados, cabe mencionar *Cómo investigar y escribir en ciencias sociales*; *Crónica de un error metafísico* y *Ejercicios de filosofía sobre educación. Una lectura de Heidegger*.

Miguel Ángel Hinojosa Carranza. Sociólogo y psicólogo, maestro en psicología social de grupos e instituciones por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco, donde es editor responsable de la Sección de Publicaciones de la DCSH, desde 1997. Actualmente cursa la maestría en psicoterapia integral y ciencias de la salud, en el Instituto de Psicoterapia Integral y Ciencias de la Salud.

Iraís Hernández Güereca. Diseñadora de la comunicación gráfica, egresada de la UAM-Xochimilco. Autora de más de 100 portadas para libros y revistas académicas, ha colaborado para otras instituciones y editoriales como Ítaca, M.A. Porrúa, Terracota y Juan Pablos. Aunado al diseño editorial y medios impresos, su campo de diseño abarca también medios digitales. En solitario y en colaboración con despachos de diseño, ha participado en la creación de sitios web, fotografía de producto, eventos sociales y obra gráfica. Tiene preferencia por la fotografía, en especial por la de paisaje, naturaleza, arquitectura y subacuática; continúa especializándose en éstas de manera autodidacta. A la par, se dedica a la restauración de muebles, diseño de interiores y ornamentación. Buza certificada desde 2014 [www.oihzr.com].